
我说

遏制倒号，当拿出最严手段
破解和遏制“号贩子技术”，是摆在我们面前的一大命

题。这并不是一个“不可能完成的任务”。而若要拆除内
外勾结所形成的利益藩篱，就需要进一步织密制度防范
网，也需要依法严惩

不妨以市场化视角审视董宇辉口误
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医院专家号被倒卖至 5000 元，
这条消息引发关注。

据报道，一群“号贩子”非法大量
抢占北京一些号源紧缺的大医院号
源，随后大幅加价，将非法得到的专
家号，通过技术手段倒卖给有需要的
患者，从中获利。患者已经不幸，但
还要经受挂不上号、想挂上号只能高
价获取的折磨，此情此景令人愤懑。

医院号贩子是黄牛的“直系”，
种种伎俩也是黄牛的一套打法。从
过往的“人肉排队”抢号，到如今借
助高科技手段外挂软件、提前“占
坑”，号贩子上手段、上大招越发猖
狂，号贩子乱象对于公共利益的侵
害，越发严重。

正如有报道指出，号贩子的两
百多部手机，屏幕不停闪烁，刷新着
各大知名医院的挂号页面。这些手
机一秒能够点击近百次，抢号的成

功率远高于患者正常挂号。面对医
院号贩子，患者难有对抗之力，陷入
窘迫之境。

2016 年，“外地女子北京看病怒
斥黄牛”视频震动人心。国家中医
药管理局就此事件表示，严厉打击
不法人员的倒号行为。当年，北京
展开打击医院号贩子专项行动，取
得亮眼成绩，此后，人脸识别系统进
入医院、实行挂号实名制，也确实起
到了一定的作用，号贩子也一度有
所收敛。但客观而言，近年来，医院
号贩子有“加码”再上阵的迹象，令
人担忧。一方面，在高技术的加持
下，号贩子无所不用其极；另一方

面，号贩子大做“关系文章”，为自己
“保驾护航”，也加大了打击难度。
2017 年 7 月 1 日，媒体暗访报道了北
京一家医院保安 1000 元倒卖 100 元
专家号的情况。其后，该保安被行
拘 10 日。2020 年 7 月消息，北京一
家知名三甲医院的保安收钱充当

“号贩子”保护伞，被法院认定犯非
国家工作人员受贿罪，分别判刑3年
10个月和3年6个月。

针对乱象，既要加大技术防范
力度，也要击碎内外勾结链条。

号贩子能够利用的技术手段，
并不是他们的“专利”。破解和遏制

“号贩子技术”，是摆在我们面前的

一大命题。这并不是一个“不可能
完成的任务”，能不能完成取决于决
心大不大。至于内外勾结，是号贩
子长期“打不死”的原因之一。而若
要拆除内外勾结所形成的利益藩
篱，就需要进一步织密制度防范网，
也需要依法严惩。

近日，北京海淀警方根据市局
统一部署，重拳出击，严厉打击医院

“号贩子”违法乱象，共刑事拘留涉
案人员33人，起获涉案手机、电脑等
作案设备 400 余部，打掉窝点 3 处。
这一亮剑行动，是各地加大打击医
院号贩子力度的缩影，令人欣慰。

在保持零容忍态度的前提下，
必须依法严惩医院号贩子，该判刑
的就判刑。唯有极力提高号贩子的
违法犯罪成本，才能“打疼”号贩子、
震慑号贩子。

现代快报/现代+首席评论员 戴之深

10月9日，董宇辉回应此前直播
讲解居里夫人翻车事件。董宇辉称

“人非圣贤孰能无过”，说错话很正
常，不用纠结那个东西。此外，董宇
辉还就上次口误事件的具体内容做
出解释。不过，有网友发现董宇辉
在回应当中再次出现口误，在读到
元素“钋”（pō）时，他将其读成了
bǔ。

回应口误时又出现口误，这着
实令人难以容忍，但董宇辉即便再

“光芒四射”，也不过是个普通人，对

于他的口误，实在没必要紧抓不放。
实际上，这并非董宇辉首次因

口误引发争议。今年中秋，董宇辉
在表演《水调歌头》时把“人有悲欢
离合，月有阴晴圆缺”这句诗词的顺
序念反了。在以往的直播中，他还
曾将“羽扇纶巾”中“纶”（guān）
误读成“伦”（lún）。尽管董宇辉
以“博学”作为自身人设，可再博学
也不可能成为“无所不知的百科全
书”，正如网友所言，“一个人的知识
面再宽泛，也会存在知识盲点”。就

此而言，对于董宇辉的口误，不妨以
谅解和包容的态度对待。

没有人是完美无缺的，哪怕连
续出错，也是有可能的。况且，董宇
辉在直播中已经及时进行了更正，
没必要对他过度指责。

从市场化的层面看待董宇辉，
董宇辉之所以拥有大量粉丝，之所
以能够取得如此显著的成绩，和他
的努力密不可分。如果有粉丝认为
口误难以接受，那就选择离开，不再
充当粉丝就行；要是觉得能够接受，

那就继续支持。董宇辉是公众人物
不假，但他并非一开始就是公众人
物，即便成为公众人物，我们也别把
他看得过高。当然，对于董宇辉而
言，若想拥有更高的人气，就需要使
自身变得更为专业，言行更为审慎，
保证所传播的内容准确无误。

如果能够学会从市场化角度看
待董宇辉“口误事件”，那么这只是
一件平常小事，董宇辉不过是在接
受市场的考验罢了。

浙江 王军荣

10 月 10 日是世界精神卫生
日。国家卫生健康委公布今年
的全国宣传主题为“共建共治共
享，同心健心安心”，充分体现
了全社会对精神卫生的重视。

呵护精神卫生，要从对精神
心理疾病“脱敏”做起，增加理
解，减少病耻感，共同营造一个
充满关爱与支持的社会氛围。

在现实生活中，仍有一些人
不 能 正 确 认 识 精 神 心 理 疾 病
——有的人羞于谈起，对其讳莫
如深；有的人视其为“洪水猛
兽”，避之唯恐不及。

对精神心理疾病“脱敏”，首
先要有正确的认知。精神心理
疾病患者和其他躯体疾病患者
一样，也是疾病的受害者。

就个人来说，对精神心理疾
病“脱敏”，有助于更好地关注
自己的心理健康，也有助于早发
现、早治疗。就社会来说，对精
神心理疾病“脱敏”，有助于形
成包容和支持的社会环境，真正
实现“共建共治共享”。

以科学和包容的心态，了解
精神卫生知识，关注心理健康，
理解和接纳精神心理疾病患者，
将有利于形成更加友善和温暖
的社会环境。对此，需要你我携
手共同营造“同心健心安心”的
社会氛围，让每个人都能享受到
真正的精神健康与幸福。

新华社记者 徐鹏航

呵护精神卫生
要从“脱敏”做起
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新华社北京10月10日电 在中
华民族传统节日重阳节来临之际，中
共中央总书记、国家主席、中央军委主
席习近平给“银龄行动”老年志愿者代
表回信，对他们予以亲切勉励，向全国
的老年人致以诚挚问候。

习近平指出，多年来，大家积极参
加志愿服务活动，利用所学所长服务基

层、服务群众，向社会传递正能量，展现
了新时代中国老年人的精神风貌。

习近平强调，老年人是党和国家
的宝贵财富。希望广大老年朋友保
持老骥伏枥、老当益壮的健康心态和
进取精神，既要老有所养、老有所乐，
又要老有所为，为推进中国式现代化
贡献“银发力量”。各级党委和政府

要高度重视老龄工作，聚焦老年人的
急难愁盼问题，完善政策举措，营造
良好社会环境，把老年人生活保障
好、作用发挥好、权益维护好。

“银龄行动”是由全国老龄委于
2003年发起的老年志愿服务活动，主
要是组织各领域老专家、老教授支援
欠发达地区。截至目前，全国参加

“银龄行动”的老年志愿者累计有700
余万人次，开展援助项目4000多个，

“银龄行动”已成为促进老年人老有
所为重要平台之一。近日，“银龄行
动”老年志愿者代表给习近平总书记
写信，汇报参加志愿服务情况，表达
继续发挥专长、回报社会，为推进中
国式现代化贡献力量的决心。

习近平回信勉励“银龄行动”老年志愿者代表

既要老有所养老有所乐又要老有所为

现代快报讯 10月10日，省委书
记信长星在南京调研城市更新工作
和房地产市场运行情况。他强调，
要深入学习贯彻习近平总书记在中
央政治局会议上关于当前经济形势
和经济工作的重要讲话精神，坚持
以人为本，加快实施城市更新行动，
推动房地产市场平稳健康发展，不
断满足群众对美好生活的新期待。

悠长的街巷、古朴的砖墙、雅致
的院落，城市烟火气与历史厚重感
交融共生。位于秦淮区的小西湖片
区，是南京市名城保护确定的28处
历史风貌区之一。近年来，该片区
充分尊重群众意愿，实施“小尺度、
渐进式、逐院落”的更新改造。信长
星沿街巷实地察看，走进非遗工作
室、居民院落、文博展馆、文创店铺，

与老街坊们亲切交流。大家表示，
在这里住了好几代人，有感情。经
过更新改造，面貌焕然一新，邻里更
加和谐，幸福感满满。部分尚未改
造的住户也越来越多地达成共识，
对改善居住条件充满期待。信长星
感谢大家对城市更新的理解和支
持。他指出，加快推进城市更新，是
城市建设进入新阶段的必然选择，
是民生工程、发展工程。要把让人
民宜居安居放在首位，在保护建筑
风貌、留住城市记忆、延续历史文脉
的同时，以“绣花”功夫改善人居环
境，适度引入新业态，让老城区更有
生机和活力。各地各部门要始终心
怀珍爱之心、尊崇之心，因地制宜探
索可持续的城市更新模式，充分依
靠群众、动员群众，使城市更新过程

成为群众有序参与城市治理的过
程，把好事办好、实事办实。

近期，国家出台的一系列政策
对于改善预期、增强信心，推动房地
产市场平稳健康发展起到了积极作
用。国庆假期，省内不少城市推出
房展促销活动，数十万消费者通过
线上线下积极参与。南京、无锡、徐
州、苏州等地出现楼市回暖迹象，房
产咨询量、带看量明显增多，签约认
购量环比增幅较大。调研中，信长
星详细询问南京房地产市场运行最
新态势，并到相关住宅项目现场了
解建设进度和销售情况。他指出，
当前，住房刚性需求和改善性需求
依然较大。要用足用好各项政策措
施，提振市场信心，统筹需求调研、
规划、设计、建设、管理等各个环节，

高标准建设绿色、低碳、智能的“好
房子”，更好满足城乡居民多样化住
房需求。

在南京市规划和自然资源局档
案楼，信长星深入了解大楼设计理
念和建筑节能等情况。他指出，建
筑业是节能降碳的重点行业领域，
涉及面广、潜力巨大。要倡导绿色
低碳规划设计理念，广泛应用数字
孪生等新技术，推广新材料、新工
艺，提升绿色建筑建设水平，推动超
低能耗建筑规模化发展，加快既有
建筑和市政基础设施节能节水降碳
改造，为经济社会发展全面绿色转
型作出更大贡献。

省领导韩立明、储永宏参加调
研。

（黄伟）

信长星在南京调研时强调

坚持以人为本 注重宜居安居
不断满足群众对美好生活的新期待


